

## 2) L'ouverture : (L'élargissement) :

Cette partie finale de la conclusion consiste en une nouvelle orientation de la pensée, une piste donnée pour des recherches ultérieures; elle n'est possible que si le bilan effectué permet l'ouverture vers une autre question qui prolongera la réflexion au-delà du sujet.

### Exemples :

Sujet du texte : le panda géant

#### L'ouverture

Heureusement, il y a de l'espoir pour cette espèce puisqu'il existe, en Chine, plus précisément à Chengdu, un organisme à but non lucratif qui travaille tous les jours à sa préservation. L'existence d'un tel organisme ne peut qu'assurer un avenir meilleur au panda géant

Sujet du texte : Pourquoi le blanc est-il symbole de paix et de pureté ?

#### L'ouverture

Il ne faut toutefois pas écarter le fait qu'il existe des coïncidences qui ont contribué à rendre le blanc porteur de paix. Il est effectivement intéressant de savoir que l'on signifiait la fin d'une guerre par un drapeau blanc simplement parce que c'était la couleur la plus visible.

Sujet du texte : le problème de la création du salaire maternel.

#### L'ouverture

De ce fait, ne vaut-il pas mieux s'orienter vers des solutions qui, par une prise en charge sociale plus attentive des enfants, permettent aux femmes de travailler à l'extérieur.

## Les conclusions complètes

Sujet du texte : le panda géant

Le panda est un animal rare qui trouve sa différence, entre autres, dans sa façon de s'alimenter et de se reproduire. Il fait également partie de ces animaux dont la protection doit être défendue. Heureusement, il y a de l'espoir pour cette espèce puisqu'il existe, en Chine, plus précisément à Chengdu, un organisme à but non lucratif qui travaille tous les jours à sa préservation. L'existence d'un tel organisme ne peut qu'assurer un avenir meilleur au panda géant.

Sujet du texte : Pourquoi le blanc est-il symbole de paix et de pureté ?

À la lumière de plusieurs événements historiques et de la signification symbolique de la couleur blanche, on comprend pourquoi elle représente la paix et la pureté. Il ne faut toutefois pas écarter le fait qu'il existe des coïncidences qui ont contribué à rendre le blanc porteur de paix. Il est effectivement intéressant de savoir que l'on signifiait la fin d'une guerre par un drapeau blanc simplement parce que c'était la couleur la plus visible.

Sujet du texte : le problème de la création du salaire maternel

« Il est certain que la création du salaire maternel présenterait des avantages : la mère sentirait mieux combien son rôle est nécessaire à la collectivité, et elle serait moins dépendante économiquement de son mari. Mais le coût social de cette opération serait trop élevé. De ce fait, ne vaut-il pas mieux s'orienter vers des solutions qui, par une prise en charge sociale plus attentive des enfants, permettent aux femmes de travailler à l'extérieur.

En Chine, il existe un animal rare dont la popularité mondiale repose principalement sur le fait qu'il ressemble à un gros ours en peluche. Il s'agit du panda géant, un mammifère classé dans la famille des ours. Pour plusieurs raisons, le panda géant est un animal fascinant à observer. Entre autres, la façon dont il réussit à se nourrir et à se reproduire ainsi que les constantes menaces qui mettent en péril sa survie sont des éléments fort intéressants à découvrir.

Sujet du texte : Pourquoi le blanc est-il symbole de paix et de pureté ?

On dira d'une personne que l'on croyait coupable et qui a fait la démonstration de son innocence qu'elle est *blanchie*. La colombe, un oiseau blanc, est un emblème important de la paix. Le drapeau blanc est celui qu'on utilise pour marquer la fin d'une guerre. Il va sans dire, les références associant le blanc et la pureté, la paix, sont multiples. Mais pourquoi en est-il ainsi ? En fait, il est possible de mieux comprendre cette association en faisant référence à des éléments historiques et en réfléchissant sur l'aspect symbolique de cette couleur.

Sujet du texte : le problème de la création du salaire maternel

« Tout travail mérite salaire, dit-on. Si la maxime reste incontesté tant qu'il s'agit des rapports sociaux et économiques, qu'en advient-il lorsqu'on l'applique aux rapports familiaux : une femme qui reste au foyer pour élever ses enfants mérite-t-elle salaire ? Juger de l'intérêt d'une telle mesure revient à se demander si elle permettrait une meilleure reconnaissance sociale des tâches maternelles, et si les relations familiales s'en trouveraient ou non améliorées. Enfin, une telle initiative serait-elle économiquement supportable ? »

## La conclusion

Tout comme l'introduction, la **conclusion** pourrait sembler moins importante que le développement. Bien qu'elle soit effectivement plus courte, elle est très importante. C'est avec la conclusion que le lecteur termine le texte. Dans un premier temps, elle sert à rappeler les éléments essentiels du texte (les aspects) afin que le lecteur fasse la synthèse de ce qu'il a lu. Dans un deuxième temps, elle vise à marquer le lecteur d'une quelconque façon, en le faisant réfléchir par exemple.

### 1) La synthèse : (une réponse synthétique aux questions posées dans l'introduction)

C'est le bilan de ce que le développement permet de penser, cette réponse doit être ferme, il ne faut ni reprendre le développement, ni introduire de nouveaux exemples ou de nouvelles idées.

#### Exemples :

Sujet du texte : le panda géant

##### La synthèse

Le panda est un animal rare qui trouve sa différence, entre autres, dans sa façon de s'alimenter et de se reproduire. Il fait également partie de ces animaux dont la protection doit être défendue

Sujet du texte : Pourquoi le blanc est-il symbole de paix et de pureté ?

##### La synthèse

À la lumière de plusieurs événements historiques et de la signification symbolique de la couleur blanche, on comprend pourquoi elle représente la paix et la pureté.

Sujet du texte : le problème de la création du salaire maternel.

##### La synthèse

Il est certain que la création du salaire maternel présenterait des avantages : la mère sentirait mieux combien son rôle est nécessaire à la collectivité, et elle serait moins dépendante économiquement de son mari. Mais le coût social de cette opération serait trop élevé

## Comment introduire et conclure un texte

### I- L'introduction

L'introduction est l'une des parties les plus courtes du texte, mais elle est essentielle. C'est l'introduction qui attire le lecteur et qui lui donne le goût de poursuivre sa lecture. C'est aussi l'introduction qui présente succinctement le contenu du texte. Elle doit donc être bien construite pour que le lecteur soit bien préparé à la lecture.

#### 1) Sujet amené (le contexte)

Dans le sujet amené, il y a une présentation générale du thème, c'est le début du texte (écrit en une ou deux phrases) qui sert à attirer l'attention du lecteur. Pour que le sujet amené soit bien construit, il faut que le scripteur ait la préoccupation de ce qui va suivre.

C'est une entrée en matière qui situe le sujet, elle peut être à dominante littéraire, historique, artistique, sociologique...

Il faut éviter les clichés et les banalités.

On amène un sujet soit :

- par des questions;
- par un exemple (extrait de texte, de chanson...);
- par un fait;
- par une maxime ;
- par une anecdote.

#### Exemples :

Sujet du texte : le panda géant

##### Sujet amené

En Chine, il existe un animal rare dont la popularité mondiale repose principalement sur le fait qu'il ressemble à un gros ourson en peluche.

Sujet du texte : Pourquoi le blanc est-il symbole de paix et de pureté ?

##### Sujet amené

On dira d'une personne que l'on croyait coupable et qui a fait la démonstration de son innocence qu'elle est *blanchie*. La colombe, un oiseau blanc, est un emblème important de la paix. Le drapeau blanc est celui qu'on utilise pour marquer la fin d'une guerre.

Sujet du texte : le problème de la création du salaire maternel.

##### Sujet amené

Tout travail mérite salaire, dit-on. Si la maxime reste incontestée tant qu'il s'agit des rapports sociaux et économiques, qu'en advient-il lorsqu'on l'applique aux rapports familiaux

### 2) Sujet posé (la problématique)

Clarifie de façon précise l'objet du texte, soit la grande question à approfondir ou le sujet principal autour duquel sera construit ce texte. On peut formuler le sujet posé par une question ou une phrase qui contient le véritable sujet du texte (ce n'est pas dans le sujet posé que l'on présente tout le contenu du texte).

## Exemples :

Sujet du texte : le panda géant

### Sujet posé

Il s'agit du **panda géant**, un mammifère classé dans la famille des ours.

Sujet du texte : Pourquoi le blanc est-il symbole de paix et de pureté ?

### Sujet posé

Il va sans dire, les références associant le blanc et la pureté, la paix, sont multiples. Mais pourquoi en est-il ainsi ?

Sujet du texte : le problème de la création du salaire maternel.

### Sujet posé

Une femme qui reste au foyer pour élever ses enfants mérite-t-elle salaire ?

## 3) Sujet divisé (les différents éléments qui seront développés) :

Présenté les grandes divisions du texte, le sujet divisé sert à présenter au lecteur la façon dont le sujet sera abordé. C'est la partie de l'introduction qui présente clairement les aspects qui feront l'objet de chacun des paragraphes du développement.

## Exemples :

Sujet du texte : le panda géant

### Sujet divisé

Pour plusieurs raisons, le panda géant est un animal fascinant à observer. Entre autres, la façon dont il réussit à se nourrir et à se reproduire ainsi que les constantes menaces qui mettent en péril sa survie sont des éléments fort intéressants à découvrir.

Sujet du texte : Pourquoi le blanc est-il symbole de paix et de pureté ?

### Sujet divisé

En fait, il est possible de mieux comprendre cette association en faisant référence à des éléments historiques et en réfléchissant sur l'aspect symbolique de cette couleur.

Sujet du texte : le problème de la création du salaire maternel.

### Sujet divisé

Juger de l'intérêt d'une telle mesure revient à se demander si elle permettrait une meilleure reconnaissance sociale des tâches maternelles, et si les relations familiales s'en trouveraient ou non améliorées. Enfin, une telle initiative seraient-elle économiquement supportable ?

## Les introductions complètes:

Sujet du texte : le panda géant

## Module : Ecrit : Comment introduire et conclure

### Exercice 01 :

#### Rédigez l'introduction et la conclusion de ce développement

La publicité ment tout d'abord sur le produit ou le service qu'elle est chargée de promouvoir. La mission du publicitaire n'est nullement d'éclairer le choix du consommateur en lui donnant une information complète et objective. Il est payé pour promouvoir le produit quels qu'en soient la qualité et l'intérêt. Un yaourt dont on assure la publicité ne peut donc être mauvais sur le plan gustatif ou sanitaire : il est fatalement délicieux et bourré d'éléments nutritifs. Tant que les Organismes Génétiquement Modifiés ne sont pas vendeurs auprès du consommateur français, on peut attendre longtemps avant qu'un publicitaire nous dise : "Ce produit est le fruit d'une longue et patiente manipulation génétique" ou "C'est l'OGM que j'aime". En fait, sans aller jusqu'à un mensonge précis ou voyant qui le mettrait sous le coup de la loi, le publicitaire nous montre le produit promu sous un angle et une lumière soigneusement étudiés, sans se préoccuper d'une quelconque exactitude.

La publicité ment également sur les besoins réels des consommateurs. Pour vendre, il convient de faire apparaître l'achat comme incontournable. Telle eau minérale sera nécessaire à l'équilibre de l'organisme, la souscription à telle assurance fera partie des obligations du père de famille un tant soit peu conscient de ses devoirs familiaux, la magie de tel déodorant se révélera indispensable pour exercer un attrait sexuel. La publicité nous entraîne dans un tourbillon de besoins, de devoirs et de désirs : il s'agit de faire vivre le consommateur dans la conviction qu'il lui faut toujours davantage, qu'il n'a jamais suffisamment acheté. Car on ne vend jamais assez.

Enfin, la publicité ment sur les moyens des consommateurs. En effet les possibilités financières sont un obstacle, une limite à la consommation. Un produit cher peut sembler "trop cher". Qu'à cela ne tienne : cet abonnement télévisuel coûtera "seulement" 15 euros par mois (les trois premiers mois), cette voiture coûtera "moins de" 15 000 euros, une conversation via cet opérateur "ne coûtera que" 12 centimes la minute. Ne pas disposer de moyens financiers permettant de s'acheter des produits de luxe devient une anomalie, une étrangeté qui met en marge de la bonne société des consommateurs. Cette pernicieuse distorsion de l'échelle des grandeurs influence en profondeur les habitudes de gestion des particuliers. Les crédits, qui ne concernaient que l'achat de biens immobiliers, deviennent courants pour les achats moins importants, voire pour les courses quotidiennes. Tout à sa mission de promotion, la publicité est parvenue à nous convaincre que nous pouvons nous acheter ce qui n'est pas dans nos moyens.

#### Introduction

.....

.....

.....

.....

.....

.....

#### Conclusion

**Exercice 02 :**

Rédigez l'introduction et la conclusion du sujet suivant :

« Certains parents refusent d'accorder une grande liberté à leurs enfants ? »

**Introduction**

**Conclusion**

02/ L'évolution rapide des technologies de l'information et de la communication (TIC) depuis les années 1990 touche le monde du travail de plein fouet. Au Québec, l'évolution des TIC a déjà provoqué des changements majeurs au niveau des emplois. Nous avons choisi d'analyser l'évolution des TIC dans la profession et le travail du météorologue parce qu'il s'agit là de notre choix de carrière. Après avoir décrit le contexte technologique, nous analyserons les effets actuels et futurs de l'évolution des TIC sur la culture et la société et, ensuite, son impact sur l'emploi.

03/ En fin de compte, on se doit d'admettre que malgré les coûts astronomiques qu'elle engendre et l'équilibre que l'on doit créer entre les problèmes terrestres et la recherche scientifique, la conquête de l'espace est et demeurera indispensable à l'avenir de l'humanité. Qui sait, peut-être qu'un jour elle permettra l'élargissement de la conscience humaine?

### Exercice 03 :

Repérez les différentes étapes de ces introductions puis remettez-les en ordre :

#### Introduction 01

- Pour traiter de cette question, il faut réfléchir aux coûts qu'elle engendre et au rapport d'équilibre qui devrait exister entre les problèmes de la planète et la recherche scientifique
- Depuis les rêves de Jules Verne, en passant par Tintin (On a marché sur la Lune), depuis le lancement du premier satellite artificiel Spoutnik 1 par les Russes, jusqu'aux premiers hommes sur la Lune, la conquête de l'espace ne cesse de nous fasciner.
- On peut dès lors se poser la question suivante : « La conquête de l'espace est-elle nécessaire à la survie de l'humanité? »

#### Introduction 02

- Avec le recul des années, il est permis de se demander quels ont été les impacts de l'industrialisation du Québec entre 1850 et aujourd'hui.
- L'industrialisation est une véritable révolution qui a changé les sociétés occidentales. Alors que l'Angleterre s'industrialisait dès la fin du 18<sup>e</sup> siècle, il aura fallu attendre la seconde moitié du 19<sup>e</sup> siècle pour que le Québec se mette lui aussi à l'ère des grandes industries.
- En plus d'avoir favorisé le développement du commerce extérieur au Québec, la croissance industrielle a changé la structure sociale et a inauguré le mouvement d'urbanisation de la province.

## Module : Ecrit : Comment introduire et conclure

### Exercice 01 :

Chacune des introductions suivantes présente la même thèse : **L'Union Européenne est une chance pour France.**

Analysez les trois introductions suivantes et indiquez celle qui vous semble correcte.

1. Depuis 1993, les états membres de l'Union Européenne ont ouvert leurs frontières. Tous les marchés commerciaux peuvent se faire librement, qu'il s'agisse du marché de l'automobile, de l'électroménager ou du mobilier. Autre avantage, les banques peuvent faire entre elles des transactions et le système monétaire unifié depuis le 1<sup>er</sup> janvier 1999, a encore étendu ces transactions. Enfin, les entreprises peuvent s'unir et coopérer pour résister à la concurrence étrangère. L'Europe, c'est certain, est bénéfique pour notre pays. Plusieurs raisons peuvent l'expliquer.

2. Le 1<sup>er</sup> janvier 2002, les douze monnaies nationales des douze pays membres de l'UE basculent vers une monnaie unique : l'euro. La construction européenne a franchi un cap. C'est une chance pour la France. Voyons ses atouts.

3. Croissance en panne, absence de politique économique commune, flambées sur les marchés des changes. La monnaie unique en vigueur depuis 5 ans, a conforté dans leurs opinions les eurosceptiques de tous bords. Faut-il pour autant dramatiser ? Certes non, car la construction européenne n'est pas seulement économique. Le 1<sup>er</sup> mai 2004, avec l'entrée de dix nouveaux états membres, l'union européenne méritera enfin son nom. L'Europe sera unie, la grande Europe réunie. On ne peut que s'en réjouir : c'est une victoire pour la démocratie, la paix et pour tous les euro citoyens.

### Exercice 02 :

Analysez les paragraphes suivants et dites s'ils représentent des introductions ou des conclusions. Justifiez votre réponse :

01/ Les véhicules tendent donc à devenir un instrument de revendication au même titre que le salaire. De plus, le personnel commercial semble de moins en moins "accroché" au système de l'indemnité kilométrique car il est de plus en plus difficile de "s'en sortir financièrement". Parallèlement, les entreprises prennent conscience que le système de remboursement des frais kilométriques n'est pas intéressant pour les collaborateurs roulants beaucoup.